
	 27	сентября	Православная	Цер-
ковь	 отмечает	 праздник	 Воздви-
жения	Честного	и	Животворяще-
го	Креста	Господня.	В	этот	день	
православные	 христиане	 вспоми-
нают	два	события.
	 Как	 говорит	 Священное	 Преда-
ние,	Крест	был	обретен	в	326	году	
в	Иерусалиме.	Произошло	это	око-
ло	горы	Голгофы,	где	был	распят	
Спаситель.
	 И	 второе	 событие	 —	 возвра-
щение	Животворящего	Креста	из	
Персии,	где	он	находился	в	плену.	
В	VII	веке	его	вернул	в	Иерусалим	
греческий	император	Ираклий.
	 Оба	 события	 объединяло	 то,	
что	 Крест	 перед	 народом	 воз-
двигали,	то	есть	поднимали.	При	
этом	 обращали	 его	 ко	 всем	 сто-
ронам	 света	 по	 очереди,	 чтобы	 люди	 могли	 поклониться	 ему	 и	 разделить	друг	с	другом	радость	
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ВОЗДВИЖЕНИЕ ЧЕСТНОГО  
И ЖИВОТВОРЯЩЕГО КРЕСТА ГОСПОДНЯ

	 Во	 имя	 Отца	 и	 Сына	 и	 Святого	
Духа!
	 Преподобному	 Ефрему	 Сирину	 при-
надлежат	такие	слова:	«Крест	есть	заблуд-
шим	помощь	и	немудрым	вспомощество-
вание».	Вообще,	о	кресте	в	святоотеческих	
произведениях	написано	очень	много,	це-
лые	поэмы,	в	большинстве	своем	восхва-
ления	 креста;	 и	многое	 в	 наших	литурги-
ческих	текстах	гимнографы	заимствовали	
из	 творений	 святых	 отцов.	 Конечно,	 есть	
немало	 глубоких	 богословских	 размыш-
лений	о	 кресте,	 но	в	 том	святоотеческом	
изречении,	 которой	 я	 сейчас	 процитиро-
вал,	—	«крест	есть	помощь	заблудшим»	—	
сконцентрировано	всё.
	 Что	такое	заблуждение?	Каждый	зна-
ет,	что	можно	заблудиться	на	местности,	и	
потому	 люди	 ходят	 в	 неизвестные	 места	
группами,	чтобы	их	мог	вывести	кто-то	зна-
ющий,	—	то	есть	должен	быть	вожак,	пово-
дырь.	А	вот	святой	Ефрем	называет	крест	
силой,	 которая	 помогает	 человеку	 выйти	
из	 заблуждения.	 Заблудился	 человек	 в	
жизни,	перепутал	добро	со	злом,	наделал	
массу	 ошибок,	 разрушил	 свою	 личную	
жизнь,	 поссорился	 с	 детьми	 и,	 наконец,	
впал	в	отчаяние,	—	и	может	ли	такому	че-
ловеку	помочь	крест	Господень?	По	слову	
святого	Ефрема	—	конечно,	может!	Крест	
помогает	всем,	кто	заблуждается.

	 Но	для	того	чтобы	крест	стал	путево-
дителем,	 компасом,	 нужно	 понять	 саму	
сущность	 креста.	 Что	 произошло	 на	 Гол-
гофе?	Что	означает	крест?	В	русской	ико-
нографической	 традиции	 принят	 крест	
восьмиконечный,	в	его	нижней	части	изо-
бражается	 планка,	 правая	 сторона	 кото-
рой	 поднята,	 а	 левая	 опущена.	 Обычно	
мы	объясняем	это	тем,	что	справа	от	кре-
ста	разбойник,	получивший	оправдание,	а	
слева	—	осужденный.	Это	правильное,	но	
неполное	объяснение,	ведь	в	изображении	
креста	не	может	быть	ничего	неактуально-
го.	Крест	животворящий	—	а	мы	его	так	на-
зываем	—	может	быть	только	актуальным,	
он	действительно	воздействует	на	 созна-
ние	современного	человека,	его	душу,	его	
разум;	и	эта	нижняя	планка	означает	очень	
многое	—	крест	как	критерий	истины,	как	
мерило	правды.
	 Потому	 и	 текст,	 который	 я	 процити-
ровал,	 ложится	 на	 это	 иконографическое	
изображение.	Если	человек	впадает	в	за-
блуждение,	то	крест	помогает	ему	из	этого	
заблуждения	 выйти.	А	 почему?	А	 потому	
что	 в	 кресте	 открываются	 Божественная	
справедливость	и	правда.	Ведь	что	боль-
ше	 всего	 сокрушает	 человека	 в	 жизни?	
Неудачи,	 болезни.	 Рождается	 здоровым,	
в	молодости	сильный,	а	с	возрастом	здо-
ровье	 начинает	 ухудшаться,	 возникают	

недуги,	 болезни,	 и	 человек	 считает	 себя	
совершенно	 несчастным	 —	 ушли	 силы,	
молодость,	красота…	Однажды	я	пришел	
совершить	 соборование	 над	 женщиной,	
которая	 в	 молодости	 была	 очень	 краси-
вой.	 И	 она	 сказала	 мне:	 «А	 зачем	 мне	
жить?	 Все	 позади,	 впереди	 ничего	 нет,	 я	
потеряла	все».	Тогда	я	не	нашелся,	что	ей	
сказать,	 но	 теперь,	 зная	 замечательный	
текст	Ефрема	Сирина,	я	бы	ей	сказал:	а	ты	
посмотри	на	крест!	Крест	—	мерило	прав-
ды,	крест	—	наш	компас,	крест	указывает	
точное	направление	нашего	движения	и	в	
молодости,	и	в	расцвете	сил,	и	в	пожилом	
возрасте,	и	на	краю	смерти.	Крест	говорит	
нам,	куда	идти,	как	мыслить	и	что	делать.	
Крест	свидетельствует	о	том,	что	человек	
может	 жить	 практически	 безошибочно,	
что	 он	 может	 быть	 действительно	 очень	
счастливым	 вне	 зависимости	 от	 своего	
материального	достатка	и	общественного	
положения,	может	иметь	богатейший	вну-
тренний	мир,	если	его	компасом	является	
крест	Господень.
	 Крест	 являет	 нам,	 что	 физическое	
страдание	и	смерть	сами	по	себе	ужасны.	
Кто	 же	 не	 боится	 страданий?	 Кто	 не	 бо-
ится	смерти?	Ведь	и	то,	и	другое	связано	
с	 болью,	 часто	 невыносимой,	 и	 в	 самые	
тяжелые	 моменты	 человеческой	 жизни	
мы	сталкиваемся	с	тяжелыми	болезнями,	



2 ВСТРЕЧА № 9 (122) сентябрь 2022 г.

страданиями	и	смертью.	Но	и	в	этих	обсто-
ятельствах	мы,	взирая	на	крест,	видим	Го-
спода	и	Спасителя,	воплотившегося	Бога,	
—	 страдающим.	 Зачем	 это	 было	 нужно	
Богу,	Который	создал	вселенную,	Который	
одним	мановением	может	изменить	тече-
ние	человеческой	жизни	—	личной,	обще-
ственной,	политической,	планетарной?	Он	
содержит	в	деснице	Своей	всю	вселенную,	
и	 зачем	ему	было	нужно	Самому	прийти	
в	мир	и	пострадать?	И	не	просто	постра-
дать,	 но	 пройти	 через	 чудовищные	 стра-
дания,	 взойти	 на	 крест	 и	 умереть	 жесто-
кой	 смертью.	 Господь	 все	 это	 совершает	
и	дарует	нам	Свой	крест	—	как	маяк,	как	
компас,	который	указывает,	как	нам	жить	в	
этом	мире,	куда	нам	идти,	от	чего	нужно	в	
любых	обстоятельствах	отказываться,	а	от	
чего	никогда	нельзя	отрекаться,	—	от	того,	
что	является	самым	дорогим,	самым	вели-
ким,	самым	спасительным.
	 Крест	 Христов	 учит	 нас,	 что	 самым	
дорогим	 и	 самым	 спасительным	 являет-
ся	 наше	 общение	 с	 Богом.	 «Боже	 Мой,	
Боже	Мой!	Почему	Ты	Меня	оставил?»	—	
страшный	 возглас	 Спасителя	 на	 кресте.	
Состояние	 богооставленности	—	 это	 глу-
бочайшая	мука,	 и	даже	для	Сына	Божия	
это	была	мука,	потому	что	по	плоти,	по	че-
ловеческому	естеству	Он	был	один	из	нас,	
такой,	как	мы.
	 А	что	происходит	сегодня?	А	Господь	
и	сегодня	не	желает	оставлять	нас	и	род	
человеческий,	но	люди	сами	отказывают-
ся	от	Бога:	«Ты	нам	не	нужен,	мы	без	Тебя	
проживем!	Мы	год	от	года	становимся	бо-

гаче,	у	нас	современные	технологии,	и	во-
обще	наука	говорит,	что	никакого	Бога	нет	
и	все	появилось	само	собой».	И	ведь	ум-
ные	люди	верят	во	все	это;	вот	где	насто-
ящее	безумие	—	в	признании	существова-
ния	вселенной	без	Начала,	без	Бога.
	 Откуда	же	происходят	все	эти	заблуж-
дения?	 Эта	 тема	 требует	 специального	
осмысления	и	специального	изложения,	а	
мы	вернемся	к	главному	—	ко	кресту	как	
путеводителю,	 как	 компасу	 для	 нас.	 Взи-
рая	на	изображение	Распятого	Спасителя,	
мы	должны	сказать:	перед	нами	измучен-
ный,	истерзанный	Человек,	абсолютно	ни	
в	чем	не	повинный	ни	перед	людьми,	ни	
перед	 судом	синедриона.	И	действитель-
но,	зачем	Господь	допустил	все	это?	Имен-
но	потому,	что	последующим	поколениям,	
вплоть	до	окончания	века	сего,	непремен-
но	 нужен	 путеводитель,	 нужен	 компас,	
нужно	мерило	правды.	Этим	мерилом	яв-
ляется	крест	Христов,	и	если	Неповинный	
был	распят,	то	за	высочайшее	свидетель-
ство,	которое	Бог	через	Него	даровал	миру	
и	от	чего	нельзя	отрекаться	ни	при	каких	
условиях.
	 Вот	 и	 мы	 с	 вами,	 взирая	 на	 крест	
Христов,	должны	понять,	что	величайшее	
сокровище,	 которое	 нам	 вручено,	 —	 это	
наша	вера.	Никогда	и	ни	при	каких	обсто-
ятельствах	 нельзя	 отрекаться	 от	 веры,	
ее	 нужно	 защищать	 перед	 самим	 собой,	
перед	своими	мыслями	и	сомнениями,	ее	
нужно	 исповедовать,	 если	 нужно,	 перед	
другими.	 Но,	 самое	 главное,	 мы	 должны	
в	жизни	проявлять	эту	веру,	чтобы,	взирая	

на	наши	добрые	дела,	люди	прославляли	
Отца	 нашего	Небесного,	 ведь	 ради	 этого	
Господь	и	принял	смерть	на	кресте.
	 Сегодняшнее	 событие,	 которое	 мы	
прославляем,	 —	 Обретение	 креста.	 Од-
нако	 в	 первую	 очередь	 мы	 прославляем	
не	столько	историческое	событие,	но	сам	
крест	 Господень.	 Мы	 прославляем	 вели-
кую	 тайну	 Божественной	 любви,	 Боже-
ственного	 снисхождения,	 Божественной	
мудрости,	 которую	 даровал	 нам	 Господь	
через	Свой	животворящий	крест,	и	да	бу-
дет	он	для	нас	мерилом	правды,	мерилом	
истины.	Да	будет	крест	для	всех	нас	силой,	
ограждающей	нас	от	соблазнов,	от	физи-
ческих	 и	 духовных	 нападений,	 от	 всего	
того,	что	грозит	нашей	жизни,	нашему	здо-
ровью,	 но,	 самое	 главное,	 нашей	 вере	 и	
верности	Христу.	Крестом	оградясь,	будем	
хранить	 веру	 православную!	 Будем	 идти	
за	этим	крестом,	как	за	великим	путеводи-
телем,	по	нашей	жизни,	взирая	всегда	на	
нижнюю	 планку,	 которая	 показывает,	 что	
наш	путь	—	не	налево,	не	вниз,	а	к	небу.	
И	да	поможет	нам	Господь	силой	животво-
рящего	Его	креста	идти	достойно,	никогда	
не	теряя	веру,	и	да	оградит	Господь	землю	
нашу,	 страну	 нашу,	 народ	 наш,	 Церковь	
нашу	и	 каждого	из	 нас	 силой	животворя-
щего	Своего	креста.	Аминь.

	 Патриаршая	 проповедь	 в	 празд-
ник	 Воздвижения	 Креста	 Господня	 по-
сле	Литургии	 в	 Храме	Христа	Спасителя	
27	 сентября	 2021	 года	 https://tv-soyuz.ru/
Patriarshaya-propoved-27-09

Пожертвования	на	восстановление	храма	в	честь	Сретения	Господня	на	станции	Тихонова	Пустынь	Вы	можете	внести	как	
непосредственно	в	храме,	так	и	перечислением	через	банк.
Наши	реквизиты: 
Местная	православная	религиозная	организация	приход	в	честь	Сретения	Господня	в	г.	Калуге	Калужской	Епархии	Русской	
Православной	Церкви	(Московский	Патриархат).
ИНН	4028990330,		Отделение	N8608	Сбербанка	России	г.	Калуга,	Р/сч	40703810522240004070,	К/сч	30101810100000000612,		
БИК	042908612

	 Мы	вместе	уже	33	года.	Помните,	как	
у	Пушкина:	«Жил	старик	со	своею	стару-
хой…	 ровно	 тридцать	 лет	 и	 три	 года».	

Старшие	 дети	 давно	 уже	 обзавелись	
своими	семьями.	Младшие	тоже	покину-
ли	отчий	дом,	отправились	на	учебу.

	 Я	стал	позволять	себе	думать	о	том,	
что	если	бы	я	послушался	маму	и	женил-
ся	на	предложенной	ею	невесте,	то	моя	

«НЕ ЗАБИРАЙ ЕЕ, НЕ ЗАБИРАЙ,  
ОНА МНЕ ОЧЕНЬ НУЖНА!»

	 Я,	бывало,	злился	на	жену,	и	не-
редко.	 И	 зачастую	 не	 по	 делу.	 А	
порой	 мои	 претензии	 были	 обо-
снованны.	И	тогда	я	«воспарял»	в	
своем	«праведном»	гневе	подобно	
ворону.	Ну,	уж	не	орлу	точно.	Бы-
вал	 раздраженным	 и	 сварливым.	
Тем	более,	когда	меня	вовремя	не	
накормили	 или	 супруга	 в	 очеред-
ной	раз,	как	я	полагал,	что-то	сде-
лала	не	так.

	 Очень	 меня	 раздражало,	 когда	
милая	 моя	 позволяла	 себе	 пере-
чить.	 Это	 бывало	 крайне	 редко,	
а	 оттого,	 наверное,	 воспринима-
лось	мной	как	что-то	из	ряда	вон	
выходящее.	 Со	 временем	 я	 стал	
замечать,	 что	 раздражение	 на	
жену	 растет	 все	 больше.	 Всё	 в	
ней	напрягало.	Думаю,	многим	зна-
комо	это	состояние?

(священник	о	дне,	в	который	он	молился	особенно	горячо)

https://tv-soyuz.ru/Patriarshaya-propoved-27-09
https://tv-soyuz.ru/Patriarshaya-propoved-27-09
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жизнь	могла	бы	сложиться	иначе.	В	об-
щем,	прямо	как	помрачение	какое-то.	И	
ничего	на	самом	деле	в	этом	состоянии	
исключительного	 нет	 —	 как	 говорится,	
ничто	 не	 ново	 под	 луной.	 Святые	 отцы	
называют	 его	 бесовским	 наваждением,	
сопряженным	с	унынием.	А	психологи	—	
выгоранием.
	 Но	 в	 том-то	 и	 дело,	 что	 от	мыслей	
этих	 становилось	 еще	 противнее	 на	
душе.	И	нужно	было	что-то	делать.	Я	ис-
поведовался	и	причастился	для	начала.	
Вообще,	 надо	 взять	 себе	 за	 правило:	
перед	любым	делом	и	при	любом	подоб-
ном	случае	идти	на	исповедь	и	к	прича-
стию.
	 Так	 вот,	 дурные	 мысли	 собирались	
в	голове	подобно	мухам	на	помойке.	Но	
милость	 Божья	 не	 обходит	 тех,	 кто	 ее	
просит	и	ждет.	Порой	является	даже	и	не	
так,	как	мы	привыкли	и	как	мы	ее	ожида-
ем.
	 Однажды	 супруге	 пришлось	 вызы-
вать	 скорую	 помощь.	 Врач,	 осмотрев	
жену,	категорично	сказал,	что	необходи-
ма	госпитализация.	То	ли	сердце	—	по-

дозрение	на	инфаркт,	то	ли	подозрение	
на	инсульт.	Все	очень	серьезно	и	надол-
го.	В	общем,	увезли	ее	в	больницу.
	 И	вот	тут	я	вдруг	всем	своим	суще-
ством	 ощутил	 одиночество.	 Я	 увидел,	
как	 в	 страшном	 сне,	 что	 будет,	 если	
жены	больше	нет.	Вот	нет	—	и	все!	И	тог-
да	я,	как	смог	—	а	после	моего	инсульта	
прошла	 всего	 пара-тройка	 месяцев,	 —	
сполз	с	кровати	и	встал	на	колени	перед	
иконами.	Я	очень	давно	не	молился	так	
горячо.
	 Мне	 ясно	 как	 день	 предстала	 кар-
тина,	что	больше	никто	не	назовет	меня	
«мой	родной»,	«мой	любимый».	Меня	—	
такого	большого,	больного	и	уже	далеко	
не	молодого.	 Никто	 не	 обнимет	меня	 и	
не	скажет:	«Димочка»!
	 Я	 подобное	 испытывал	 на	 следу-
ющий	день	после	смерти	мамы.	С	утра	
вдруг	никто	не	назвал	меня	«сы́ночкой»...
	 И	я	молился	так,	как	молился,	когда	
впервые	 переступил	 порог	 храма.	 Без	
разбора,	 своими	 словами,	 выкладывая	
моему	Богу	всё.	Всё,	что	было	у	меня	на	
душе	и	в	мыслях.	Я	разговаривал	с	Ним	

так,	будто	Он	стоял	рядом.	Да,	Он	и	был	
рядом,	я	это	чувствовал.
	 «Господи,	прости	меня!	Прошу	тебя!	
Я	слабый,	я	немощный	душой	и	телом.	
Мне	будет	плохо	и	страшно	без	нее.	Со-
храни	ее,	пусть	у	нее	все	будет	хорошо.	
Не	 забирай	 ее,	 не	 забирай,	 она	 мне	
очень	нужна.	Прости	меня!»
	 Сколько	 это	 продолжалось	 по	 вре-
мени,	не	знаю.	Может,	час,	а	может,	ми-
нут	 пять.	 Я	 потерял	 счет	 времени.	 На-
верное,	 так	 будет	 в	 Царствии	 Божьем,	
где	уже	не	ощущаешь	времени	—	пото-
му	что	его	просто	нет...
	 Раздались	шаги	и	открылась	дверь.	
В	комнату	вошла	Света.	Посмотрела	на	
меня,	потом	на	иконы,	перекрестилась	и	
молча	легла	рядом.	Я	обнял	ее	и	испы-
тал	невероятное	счастье	и	спокойствие.
	 Со	мной	были	мой	Бог	и	самый	близ-
кий	мне	человек.
 Протоиерей	 Димитрий	 Харцыз,		 
https://foma.ru/ne-zabiraj-ee-ne-zabiraj-
ona-mne-ochen-nuzhna-svjashhennik-
o-dne-v-kotoryj-on-molilsja-osobenno-
gorjacho.html

	 Но	 даже	 в	 нашем	 мире	 мы	 можем	
найти	 более	 достойные	 примеры	 про-
славления.	 Художника	 прославляют	 за	
его	картины,	а	композитора	—	за	его	сим-
фонии.	 Врача	 или	 пожарника	 прослав-
ляют	 за	 спасенные	 ими	 жизни.	 В	 этом	
случае	 прославление	—	 это	 достойная,	
правильная	 реакция	 на	 что-то	 хорошее,	
ценное,	на	нравственную	высоту	или	ху-
дожественную	 гениальность.	 Воздавая	
славу	гению	или	герою,	мы	не	компенси-
руем	какие-то	их	нужды,	а	признаем	цен-
ность	того,	что	они	совершили.	В	призна-
нии	«Бах	—	гениальный	композитор»	мы	
не	тешим	самолюбие	Баха	(ему	это	давно	
уже	не	нужно),	и	не	помогаем	ему	подза-

работать	—	мы	признаем	некоторую	ре-
альность,	 в	 данном	 случае,	 реальность	
художественной	 гениальности.	Когда	мы	
воздаем	славу	московскому	врачу	и	бла-
готворителю	 XIX	 века	 Фридриху	 Гаазу,	
мы	не	укрепляем	его	власть	—	которой	у	
него	не	было	и	нет	—	а	воздаем	должное,	
справедливое	его	личности	и	его	поступ-
кам.
	 Есть	и	более	теплый,	семейный	при-
мер	 —	 влюбленные	 в	 «Песни	 Песней»	
прославляют	друг	друга:	«О, ты прекрас-
на, возлюбленная моя, ты прекрасна! 
глаза твои голубиные. О, ты прекрасен, 
возлюбленный мой, и любезен!»	 (Песн	
1:14-15)	Любовь	видит	в	близком	челове-

ке	что-то,	возможно,	сокрытое	от	осталь-
ных	—	и	достойное	признания	и	славы.
	 Прославление	Бога	—	это	достойная	
и	праведная,	должная	и	спасительная	ре-
акция	на	то,	Кто	Он	есть	и	что	Он	совер-
шил.	Как	поют	спасенные	в	Апокалипси-
се:	«достоин Ты, Господи, приять славу 
и честь и силу: ибо Ты сотворил все, и 
[все] по Твоей воле существует и сотво-
рено» (Откр	4:11).
 «И поют новую песнь, говоря: до-
стоин Ты взять книгу и снять с нее пе-
чати, ибо Ты был заклан, и Кровию Сво-
ею искупил нас Богу из всякого колена 
и языка, и народа, и племени, и соделал 
нас царями и священниками Богу наше-

	 Одни	 из	 аспектов	 молитвы	 —	
прославление	 Бога.	 Обычно	 под	
молитвой	 понимают	 прошение	
—	когда	люди	обращаются	к	Богу	
с	 какими-то	 просьбами.	 Понят-
но,	когда	мы	о	чем-то	просим	—	у	
нас	есть	нужда,	иногда	отчаянная	
нужда,	и	мы	взываем	о	помощи	к	
кому-то,	кто	мог	бы	с	ней	что-то	
сделать.	Это	понятно.	Часто	лю-
дям	 бывает	 менее	 понятно	 про-
славление	 Бога.	 Зачем	 это	 Ему?	
Люди	 часто	 ищут	 славы	 по	 сво-
им,	чисто	человеческим	причинам	
—	 им	 не	 хватает	 внимания,	 при-
знания,	 они	 мучительно	 хотят	

попасть	 в	 новости,	 иногда	 идут	
ради	 этого	на	 всякие	 глупые	вы-
ходки.	 Иногда	 люди	 ищут	 славы,	
видя	 в	 ней	 залог	 коммерческого	
успеха.	Иногда	они	ищут	власти,	
контроля	над	другими	—	как	дик-
таторы,	 которые	требуют	про-
славления	от	подданных.	То	и	дру-
гое,	и	третье	неприменимо	к	Богу	
—	Он	ни	в	чем	не	нуждается,	наша	
хвала	не	добавляет	Ему	ничего,	не	
восполняет	какие-то	его	потреб-
ности	и	не	укрепляет	Его	власть.	
Когда	 люди	ищут	славы	друг	 от	
друга	—	это	что-то,	как	правило,	
больное	и	греховное.

ЗАЧЕМ МЫ ХВАЛИМ БОГА?  
РАЗВЕ ЕМУ ЭТО НУЖНО?
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му; и мы будем царствовать на земле. И 
я видел, и слышал голос многих Ангелов 
вокруг престола и животных и старцев, 
и число их было тьмы тем и тысячи 
тысяч, которые говорили громким голо-
сом: достоин Агнец закланный принять 
силу и богатство, и премудрость, и кре-
пость, и честь и славу и благословение. 
И всякое создание, находящееся на небе 
и на земле, и под землею, и на море, и 
все, что в них, слышал я, говорило: Си-
дящему на престоле и Агнцу благосло-
вение и честь, и слава и держава во веки 
веков. И четыре животных говорили: 
аминь. И двадцать четыре старца пали 
и поклонились Живущему во веки веков» 
(Откр	5:9-14).
	 Прославление	отзывается	на	Божие	
присутствие	и	в	это	присутствие	вводит.	
Мы	 осознаем	 и	 исповедуем,	 что	 нахо-
димся	в	присутствии	Святого	—	Который	
слышит,	 когда	мы	взываем	к	Нему.	Про-
славление	—	особенно	литургическое	—	
вводит	нас	в	великое	собрание	ангелов	и	
святых,	 с	 бесконечным	 ликованием,	 ра-
достью	и	любовью	взирающих	на	Госпо-
да.
	 Иногда	нам	помогает	понять	это	ти-

шина;	иногда	—	музыка,	потому	что	вели-
кая	музыка	 ближе	 к	 тишине,	 как	 плохая	
—	к	шуму.	Это	может	быть	и	что-то	лич-
ное	—	для	меня,	например,	слава	Божия	
ассоциируется	с	гимном	испанского	ком-
позитора	XVI	века	Томаса	Луиса	де	Вик-
тории	«O	magnum	mysterium»:
 О великое Чудо и преславное Таин-
ство
что животные видят новорожденного 
Господа,
лежащего в яслях
О благословенная Дева,
чрево Которой удостоилось носить Го-
спода Иисуса Христа
Алилуйя!
	 Это	 может	 быть,	 прежде	 всего,	 об-
щая	молитва	Церкви,	когда	мы	все	вме-
сте,	 как	 народ	 Божий,	 воспеваем	 славу	
нашему	 Создателю	 и	 Искупителю;	 это	
может	 быть	 уединенная	 молитва,	 когда	
мы	 благодарим	 и	 прославляем	 Бога	 за	
Его	неисследимое	величие	и	жертвенную	
любовь.	Это	источник	величайшей	радо-
сти,	утешения	и	подъема.
	 Но	бывает	и	по-другому	—	никакого	
подъема	мы	 не	 чувствуем,	 а	 просто	 по-
вторяем	 положенные	 слова	 из	 простого	

послушания.	И	это	очень	важно	—	пото-
му	что	путь	к	радости	всегда	лежит	через	
послушание.	Вы	не	можете	радостно	бе-
гать	на	вывихнутых	ногах	—	сначала	Вам	
надо	вправить	вывих.	И	прославляя	Бога,	
мы	его	вправляем	—	мы	устанавливаем	
для	 себя	 правильную	 систему	 ценно-
стей,	в	которой	Бог	находится	над	всем,	
и	 Его	 слава	 —	 превыше	 всякой	 другой	
славы.	 Имя	 Иисуса	 Христа	 —	 и	 только	
Его	—	«превыше всякого Начальства, и 
Власти, и Силы, и Господства, и всякого 
имени, именуемого не только в сем веке, 
но и в будущем»	(Еф	1:21).
	 Когда	 мы	 склоняемся	 перед	 Ним	 и	
прославляем	 Его,	 мы	 выправляем	 то,	
что	 сломано	и	испорчено	в	нас	 самих	и	
в	 мире,	 восстанавливаем	 разрушенную	
связь,	 соединяем	 провода	 и	 свариваем	
трубы,	 по	 которым	 в	 наш	 мир	 только	 и	
может	 течь	 радость,	 мир	 и	 исцеление.	
Хвала	—	это	то,	что	соединяет	наш	мир	с	
Небесным	Иерусалимом,	и	выдает	в	нас	
его	граждан.
Сергей	 ХУДИЕВ,	 https://foma.ru/zachem-
myi-hvalim-boga.html

Из	 всех	 миров,	 что	 движутся	 все-
ленной
«По	правилам	космической	игры»,
Я	выбираю	запах	скошенного	сена
И	многоцветье	полевой	травы,

Я	выбираю	безмятежье	тихой	речки
Под	аркою	к	воде	склоненных	крон,
И	огонек	во	тьме	горящей	свечки,
Что	приоткроет	тайный	мир	икон.

Я	выбираю	колыбель	капели,
Поленьев	в	печке	монотонный	треск,
Лесных	угодий	бархатные	ели	-
В	белесый	мех	укутанных	невест.

Я	выбираю	босиком	по	гальке,
Я	выбираю	в	баню	голышом,
Но	жизнь-монтёр	завинчевает	гайки
И	говорит,	что	выбор	мой	смешон...

И	говорит:	жить	тихо	и	красиво
Удел	того,	кто	мирен	и	смирЕн,
А	нам	нельзя	без	боли	и	надрыва
Без	звуков	гари	с	запахом	сирен

А	нам	нельзя	без	бед	и	без	сражений,
Без	переполненных	событиями	дней;
Дух	стЯжется	в	горниле	искушений
Чтобы	спастись	в	терпении	скорбей.

И	все	же	в	центрифуге	перегрузок,
Когда	трещит	по	швам	вестибуляр,
Из	всех	миров	я	выбираю	музу,
Чтоб	 мир	 людей	 воспеть,	 как	 Божий	
дар.

И	пусть	сей	мир	подобен	редко	Раю
Пусть	не	лишен	он	злобы	и	страстей
Из	всех	миров	семью	я	выбираю
Ведь	лишь	она	и	есть	мой	мир	людей

И,	чтоб	не	впасть	при	жизни	в	летар-
гию,
Дабы	душа	не	разучилась	петь,
Из	всех	миров	войду	я	в	литургию,
Ведь	лишь	она	-	незыблемая	твердь.
--
Артемий	Тропкин
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